



BRÈVES ÉCONOMIQUES

DU MAROC

UNE PUBLICATION DU SERVICE ÉCONOMIQUE REGIONAL

DE RABAT

N° 27 – du 17 au 23 septembre 2022

En bref

- L'inflation poursuit sa hausse en août
- Caisse de compensation : forte hausse des dépenses à fin août
- ESS : lancement de la 3^{ème} édition du programme « Moazara »
- ONEE : les énergies renouvelables représentent 37 % de la capacité installée du pays
- Offshoring : le groupe Alten inaugure un nouveau centre à Tétouan Shore
- Tourisme : le groupe Barcelo s'engage à investir au moins 500 M MAD au Maroc
- Transport aérien : les aéroports marocains ont récupéré 74 % du trafic pré-pandémie au mois d'août
- L'AFD dévoile sa stratégie pour le Maroc pour la période 2022-2026

LE CHIFFRE À RETENIR

3,7 MD EUR

L'Agence française de développement (AFD) a récemment dévoilé sa nouvelle [stratégie pour la période 2022-2026](#). Le Maroc est le premier pays d'intervention de l'AFD dans le monde avec une exposition de 3,7 Md EUR d'encours à fin 2021, dont un encours de prêts de 2,1 Md EUR.

Macroéconomie, commerce, finances

• L'inflation poursuit sa hausse en août

Selon le Haut-Commissariat au Plan, l'indice des prix à la consommation (IPC) a enregistré au cours du mois d'août une hausse de 8 % en glissement annuel. Les prix des produits alimentaires s'inscrivent en forte hausse de 14,1 % en glissement annuel (g.a), contre 4 % pour les produits non alimentaires. L'indice du prix des transports a également connu une forte augmentation de 12,8 % en g.a, conséquence de la forte hausse des prix du carburant.

• Caisse de compensation: forte hausse des dépenses à fin août

Selon la dernière note de conjoncture de la Direction des études et des prévisions financières du ministère de l'économie et des finances, les dépenses ordinaires ont enregistré une hausse de 12,9 % en août 2022 par rapport à leur niveau à la même période en 2021. Cet accroissement est imputable à hauteur de 72,3 % à l'augmentation notable des charges de la compensation qui ont plus que doublé, passant de 12,7 Md MAD à fin août 2021 à 28,6 Md MAD à fin août 2022, soit un taux de réalisation de 84,5 % par rapport à la nouvelle dotation consécutive à la hausse des cours des matières premières (33,8 Md MAD contre 17 Md MAD prévus initialement dans la Loi de finances 2022).

• ESS : lancement de la 3^{ème} édition du programme « Moazara »

Le ministère du Tourisme, de l'Artisanat et de l'Économie Sociale et Solidaire a lancé la 3^{ème} édition du programme « MOAZARA », pour le financement des projets de développement au profit des coopératives, des fondations, des associations et des réseaux d'associations opérant dans le secteur de l'Économie sociale et solidaire (ESS). Cette nouvelle édition du Programme « MOAZARA » sera aussi caractérisée par le financement des projets à forte valeur ajoutée, visant particulièrement l'autonomisation socio-économique des femmes et des jeunes et ce, dans des secteurs tels que l'artisanat, le tourisme, l'agriculture solidaire, l'entrepreneuriat culturel, la santé, l'éducation, ou encore les énergies renouvelables.

Industries, services, agriculture

• ONEE : les énergies renouvelables représentent 37 % de la capacité installée du pays

Dans son dernier bilan électrique pour l'année 2021, l'Office national de l'électricité et de l'eau potable (ONEE) a annoncé que 37 % des capacités électriques installées au Maroc provient des énergies renouvelables. Les capacités en énergies éolienne et solaire représentent 17,1 % de la demande nationale, avec une puissance installée de 1 466 MW concernant l'énergie solaire et de 831 MW concernant l'énergie éolienne. L'objectif déclaré par le Royaume est d'atteindre 52 % de la puissance électrique installée à partir de sources renouvelables à l'horizon 2030.

• Offshoring: le groupe Alten inaugure un nouveau centre à Tétouan Shore

Le groupe français d'ingénierie et de conseil Alten a inauguré sa dernière plateforme d'offshoring à Tétouan shore. Le groupe emploie près de 1 200 salariés au Maroc à travers ses trois sites de Fès, Rabat et Casablanca. Le site de Tétouan, le quatrième du groupe dans le pays, devrait employer 300 salariés. Le groupe prévoit d'ouvrir un nouveau centre à Agadir et entend ainsi renforcer sa présence dans le Royaume sur ce marché concurrentiel.

• Tourisme: le groupe Barcelo s'engage à investir au moins 500 M MAD au Maroc

En marge de l'inauguration, jeudi 15 septembre, de l'hôtel Barcelo à Tanger, le groupe hôtelier espagnol a signé un mémorandum d'entente avec Fatim-Zahra Ammor, ministre chargée du Tourisme, et Mohcine Jazouli, ministre délégué en charge de l'Investissement. L'accord prévoit que le groupe hôtelier s'engage à investir au moins 500 M MAD à travers la rénovation et l'ouverture de plusieurs autres hôtels dans le pays.

• Transport aérien: les aéroports marocains ont récupéré 74 % du trafic pré-pandémie au mois d'août

Selon l'Office national des aéroports (ONDA), les aéroports du Royaume ont accueilli près de 12,3 millions de passagers sur les huit premiers mois de l'année 2022, soit un taux de récupération de 74 % du trafic atteint en 2019 à la même période. Pour le seul mois d'août, les aéroports marocains ont enregistré un volume de trafic commercial de près de 2,5 millions de

passagers, soit un taux de récupération de 94 %. La saison touristique a même vu certains aéroports enregistrer un volume du trafic de passagers supérieur à celui de 2019. C'est notamment le cas pour les aéroports de Tanger (127 %), Fès (115 %) et Agadir (111 %).

Bailleurs internationaux

• L'AFD dévoile sa stratégie pour le Maroc pour la période 2022-2026

L'Agence française de développement (AFD) a récemment dévoilé sa nouvelle [stratégie pour le Maroc sur la période courant de 2022 à 2026](#). Le rapport souligne notamment que le Maroc est le premier pays d'intervention de l'AFD dans le monde avec une exposition de 3,7 Md EUR à fin 2021, dont un encours de prêts de 2,1 Md EUR. A travers ce nouveau cadre, l'AFD entend inscrire son action dans la lignée des recommandations du Nouveau Modèle de Développement (NMD), en particulier en renforçant l'adaptation du pays au changement climatique et en contribuant à la réduction des inégalités. Quatre objectifs stratégiques sont retenus (relance de l'investissement privé et de l'initiative entrepreneuriale, inclusion socioéconomique des jeunes et des femmes par le développement humain, décarbonation de l'économie, résilience écologique et sociale des territoires), ainsi que trois objectifs transversaux (modernisation de l'action publique, expérimentation et promotion de l'innovation, co-investissement économique, culturel et solidaire en Afrique).

Indicateurs conjoncturels

		1 ^{er} trimestre 2022	2 ^e trimestre 2022
PIB, inflation, marché du travail (HCP)	Taux de croissance du PIB (g.a)	+0,3%	+0,9%
	Valeur ajoutée agricole (g.a)	-14,3%	-16,1%
	Taux d'inflation (g.a)	4%	6,3%
	Taux de chômage	12,1%	n.c
Compte extérieur (Office des changes)	Transferts MRE (Md MAD)	22,9	24,1
	Recettes voyages (Md MAD)	9,7	17,6
	Importations (Md MAD)	165,5	199,5
	Exportations (Md MAD)	100	115,1
	Balance commerciale (Md MAD)	-65,5	-84,4

Indicateurs macroéconomiques – prévisions 2022

	Taux de croissance du PIB réel	Taux d'inflation	Taux de chômage	Déficit Courant	Déficit budgétaire	Dettes du Trésor
Banque Mondiale (7/22)	1,3%	5,3%	-	5,2%	6,4%	72,1% (PIB base 2014)
FMI (4/22)	1,1%	4,4%	11,7%	6%	6,3%	76,6% (PIB base 2007)
Bank Al Maghrib (6/22)	1%	5,3%	-	4,9%	6,3%	
Haut-Commissariat au Plan (7/22)	1,3%	4,9%	-	-	5,4%	70,4% (PIB base 2014)

La direction générale du Trésor est présente dans plus de 100 pays à travers ses Services économiques. Pour en savoir plus sur ses missions et ses implantations : www.tresor.economie.gouv.fr/tresor-international

Responsable de la publication : Cécile Humbert-Bouvier
Rédacteurs : Léo Mineur, Jasmine Jourdain

CLAUSE DE NON-RESPONSABILITE : Le service économique s'efforce de diffuser des informations exactes et à jour, et corrigera, dans la mesure du possible, les erreurs qui lui seront signalées. Toutefois, il ne peut en aucun cas être tenu responsable de l'utilisation et de l'interprétation de l'information contenue dans cette publication. Cette revue vous est diffusée à des fins d'information seulement. Les opinions exprimées sont celles des médias et journalistes marocains et ne reflètent pas la position de l'Ambassade de France.